世界銀行・朝日新聞社共催 国際シンポジウム 付加価値の源泉の進化:『良い仕事』、『悪い仕事』?

でしょうか。

基調講演1

変化するグローバリゼーションと

製造業における付加

価

値

0)

源泉の進化

リチャード・ボールドウィン

おおいということでお詫びするこり
から始めたいと思います。多少、うとから始めたいと思います。多少、うとから始めたいと思います。多少、うとから始めたいと思います。多少、うとから始めたいと思います。事
おないということでお詫びするこり
とから始めたいと思います。多少、うとから始めたいと思います。事

私の今日のプレゼンテーション 私の今日の進化における「良い仕付加価値の進化における「良い仕口」がリゼーションとがする考え方をと思います。一つ目は、皆さんのグローがリゼーションと対する大きを表的にグローバリゼーションに対する考え方をと思います。二つ目は、このグローバリゼーションというものが、

のかについて振り返ることです。いて、どのような意味合いを持ついて、どのような意味合いを持つ

する三つのヒントグローバル化の変化を理解

ません。グローバリゼーションと プロセスであると見ることはでき この全体のプロセスを単に一つの 急激に下がってしまったのです。 界のGDPに占めるG7の割合が、 た。一九九〇年代の初めから、 いうことを示していました。 つまりG7の中で集積していくと いうのは、経済的な活動が先進国 \bigcirc うことが言えます。一八二〇~二 1) 一九〇〇年代ぐらいのレベルへと その後、 、ゼーションが変わっているとい 一二年の時代、グローバル化と 九九〇年あたりからグローバ 別なことが起こりまし 世

> ,のです。 1セスであるとみなければいけな

お話しします。めに、特に三つのヒントについてが起こっているのかを理解するたがローバル化でどのような変化

影響を及ぼしたことが分かります。 たのは一部の国だけである、 おいて、 せん。グローバル化のプロセスに 外の世界はほとんど変わっていま におけるGDPの割合が○・五% ランドといった国々でも、 組の筆頭です。韓国、 ていることです。特に中国が台頭 いるのですが、それが影響を与え ンドネシア、タイ、トルコ、ポー な製造業が、G7という七つの 合です。ここで重要なのは、 一〇年のグローバルな製造業の割 二つ目の鍵は、貿易投資政策が 一がっています。しかし、 組から七つの台頭組へと移行し 一つ目の鍵は、一九七〇~二〇 ある一定の地域においてのみ 製造業が大きく変わって インド、 、それ以 製造業 つま 大き 1

誘致しはじめたのです。しています。発展途上国が投資を間投資協定)の締結が急速に拡大

てほぼ等しく三分の一ずつです。 ターサービスなどの下流部門は、 計などの上流部門、 う状況です。このグローバル化の 代の状況ですが、三つの段階すべ ます。一九七〇年代、一九八〇年 産後という三つの段階に分けて な製造の段階を生産前、生産、 方が変わってきました。さまざま に似た形になる)。これによって 値が少ない。全体として見ると、 み立てといった中間部分は付加 や素材の標準化が進んだ製造・組 付加価値が大きい。一方で、部 構造を表した曲線。研究開発や設 ブ」です (「スマイルカーブ」と わったということが分かります。 変化によって、発展途上国の保護 り、今は一律にどの国も低いと 一つの製品に対する付加価値の見 付加価値の曲線が人の笑った口 主義に対する見方というものが変 上国は一方的に関税を削減してお その一方で関税をみてみましょ 三つ目の鍵は、「スマイルカー 生産過程における付加価値 一九九〇年代の半ば、 販売・アフ 発展途 元 品 0 価

付加価値が下がっています。

一九九〇年代の後、

生産における

いうことを考えたときに二つのプ

九九〇年代後半からBIT(二国を損なっていると感じました。一資政策において、自分たちの産業発展途上国は保護主義は貿易や投

なのです。一九九○年代、

多くの

主義が破壊主義になるということ

変わったことです。

つまり、

保護

ようなことが起こったのです。造の場所が変わるに従って、この上がり、道化師のようなスマイル上がり、道化師のようなスマイル

)新しいグローバル化の見方

だり)重負)ロス・こうけできのではなく、二つのプロセスでつまり、グローバリゼーションは方を考えていただきたいのです。 方を考えていただきたいのです。

三つの種類のコストに分けて考えてみます。まず財・モノの貿易えてみます。まず財・モノの貿易はモノ、アイデア、そして人を動はモノ、アイデア、そして人を動はモノ、アイデア、そして人を動はモノ、アイデア、そして人を動けいれての費用は高く、それによって生産と消費が地理的に一つの場所に産と消費が地理的に一つの場所に産と消費が地理的に一つの場所に産と消費が地理的に一つの場所にを動かすのにあまりにもコストがかかり過ぎたからです。

が安くなったのです。したがって、ングです。モノを出荷するコストした。これが最初のアンバンドリした。これが最初のアンバンドリリます。これによって、モノ・財ります。

バンドリングになります。

す。 区に集積することになりました。 す。工場あるいは産業は、ある地 たが、ローカルでは集中したので 特化、分業するようになりました。 が拡大しました。そして、 生産の場所が離れたために、 産することになりました。 そして、生産に長けたところで生 ることが妥当なことになりました。 消費地よりも遠いところで生産す しかし、ここで逆説があるので 国際的には生産が分散しまし 、各国が 消費と 貿易

で、 います。ステージAとステージB生産のプロセスとして見たいと思 使うことになったのです。ですの ある国の非熟練工、安い労働力を が可能になりました。その結果、 活動を違う場所に立地させること がりました。それによって複雑な よって、通信のコストが急速に下 ということです。ICT革命に 工場がアンバンドリング化される の取れた形で双方向に動きます。 本などが、複雑な形で、また調整 報、トレーニング、ノウハウ、資 あるとします。そこではモノや情 とステージCという生産の段階が 二つ目のアンバンドリングは、 次に、この工場を簡素化された ステージCは別の国へと移動 つまりこれが二つ目のアン

> 財、 なったわけです。 関関係があります。モノや人、知 はより複雑になっており、より相 本的に変わったと言えます。貿易 れるということが起こっています。 ウハウが、タイの労働者と共有さ かったわけですが、そういったノ 持ち、ある集積地で生産性が高 ては、日本の労働者はノウハウを いるのです。特にノウハウについ 前は先進国の工場の中で起こって とです。モノの情報の流れが、 要素が国境を越えているというこ えてきているのです。すなわち、 つまり、グローバル化の性質が根 いたのが、今は世界的に起こっ ル化によって全く違うものが見 そしてもうひとつ、このグロ 部品などがすべて動くように 以 7

> 考えられていました。 とが、成長のファーストレーンに す。 よって競争力が決まってくるので ポーランドという組み合わせに 賃金と競争するという構図でした。 のハイテクと中国の低賃金が、ド なったということです。昔は日 す。これは産業化にとって良いと 辿り着くことのキーになっていま う構図ではなく、むしろ中国、 しかし、 イツのハイテクとポーランドの低 産業上の競争力が国に依存しなく るのです。これが意味するの 工場をその国に誘致するというこ 地域の競争力ということです。 もはや日本対ドイツとい

急に起こるということです。 や、そしてペースは政府によってで、そしてペースは政府によってが、まず突発的という意味は、生と、まず突発的という意味は、生と、まず突発的という意味は、生と、まず突発的という意味は、生

し、今は生産過程の一つのプロセごとに起こっていたのです。しか好ー・バイ・セクター、つまり分のグローバリゼーションは、セクのがローバリゼーションは、セクのがローバリゼーションが、ということです。昔上がったグローバリゼーションが上がったがローバリゼーションが

RAMS

のです。 りました。 スでオフショアリングが可能にな もっと個別的になった

ですが、 ことが非常に難しくなっています。 ローバリゼーションは、予測する はできません。同様に、現在のグ アウトが生産性を決めます。しか ですが、例えばデパートではレイ 生産性が高くなるのかを知ること し、どういったレイアウトが最も そして、予測不可能ということ 以前は一国の政府が関税 制御できないということ

> る制御ができなくなっています。 信技術の発展によって、政府によ を制御できたわけですが、情報通 き下げることによってこのペース 行ってきました。関税を徐々に引 を引き下げることによってこれを

を考える スマイルカーブで付加 価値

L 61 、ます。付加価値の進化はどう それでは二つめのトピックに入 った意味を持つことになるで ょうか。スマイルカーブに フォーカスして、 製造の

サービス化についてお話し

n

サービス化とは何なのかと トですので、まずは製造の ヨーロッパでは注目を集め 慣れないテーマですが、 が難しいのですが、service ティブスピーカーでも発音 したいと思います。 いうことをお話ししま ています。新しいコンセプ ン ification ゃん servicification これは日本ではあまり聞き (サービス化)」といいます。 ネイ

IDE-JETRO WORLD BANK GROUP 朝日新聞社

あります。例えば生産物と して扇風機があります。 生産物、投入財の分野が どのくらいの付加 そ

> 物として作られます。つまり、こ るのです。そして、扇風機が生産 ものが付加価値の源泉となってい 送等があります。これらすべての ビスの分野では設計、 なります。製造ですが、プレス加 機に使用される一次産品は銅や石 さらにサービスがあります。扇風 ましょう。一次産品のセクターが です。投入財のセクターを見てみ 分野から来ているのかということ れば、その付加価値の源泉はどの るのでしょうか。違った見方をす 入財の分野にあるのです。 の付加価値の源泉というのは、 工、溶接があります。 油です。これは付加価値の一部に あります。そして製造があります 値がこの扇風機に付加されて 小売り、 そしてサー 投 輸

0) 値を比較してみました。一九八五 ということで、以前はモノ自体に るところです。モノが輸出される アジア国際産業連関表を使って、 \mathbb{H} しかし、それが変わってきました。 フォーカスが当てられていました。 一九八五年と二〇〇五年の付加価 ービスセクターから来ているも が八〇%でした。これは製品な は一三%、製造から来ているも 「本の輸出は製品がほとんどです。 投入財の分野は人が労働してい 日本の輸出品の付加価値は、

> 値が付与されているということに 状況が変わっています。 ビスの部分を見落としてしまいま フォーカスを当てると、このサー なります。つまり、モノだけに 日本の輸出品はサービス分野で価 倍になっています。このことから、 の源泉は、サービスが二九%と二 しかし、二〇〇五年を見てみると が八○%というのは理解できます。 ので、製品分野から来る付加価 付加価値

クカーブと言った方がいいかもし にも見えます。ですから、スマー 以上に減っています。サービスが 分も付加価値のシェアが一次産品 ここで三つのセクターを結んでス 変わってきているかが分かります。 によって、付加価値の源泉がどう おいて起こっている現象です。 いて、そしてすべての産業分野 れません。これはすべての国にお いので、ひきつった笑い(smirk) ブに似ていますが、片方が少し高 プラスです。これはスマイルカー 品がマイナスです。そして製品 マイルカーブを見てみましょう。 一九八五~二〇〇五年は、一次産 一九八五年と二〇〇五年の比

てサービス化が起こっているの 現象が起こっているのか、どうし それでは、どうしてこのような

進化的な理由と革新的な理由があります。進化的な理由と革新的な理由があります。進化的な理由は、まずアウトソース、つまり仕事の再分類といわです。例えばネスレのマーケティです。例えばネスレのマーケティです。例えばネスレのマーケティングマネジャーを一〇年間やった人が、自分の会社を立ち上げる。ではなくなっているわけです。これがアウトソースの再分類といわれがアウトソースの再分類といわれがアウトソースの再分類といわれるものです。

をして、サービスがモノ自体に 組み込まれているということです。 はアフターサービスにおいてもそ けですが、サービスがモノ自体に うですが、サービスがモノ自体に はアフターサービスがおり を造程におけるサービスがあり 生産過程におけるサービスがあり ます。コミュニケーション、輸出、 さまざまなサービスがありますが、 とれがモノにすべて付加価値をも たらしているわけです。これは比

第二次アンバンドリングは、ハイ格の変動にも影響を与えます。つ格の変動にも影響を与えます。つ格の変動にも影響を与えます。ついが、話のは、これは第二次アンバンドうのは、これは第二次アンバンド

ことを心配し、新興国側は ことになります。複雑なことです があるという懸念です。 仕事」にとらわれてしまう可能性 豊かな国は製造業が新興国へ移る 懸念を抱かせる現象です。つまり、 いるのです。これは双方にとって 造の仕事が新興国の工場へ移って 事がG7の都市に移っていて、製 けません。つまり、サービスの仕 が、この源泉を分析しなければい サービスの方に動いているという ありません。つまり、その価値が しかし、サービスの投入財は安く これは製造がコスト安になります。 テクと低賃金の組み合わせです。 「悪い

●政策への影響

出していることになります。従来 方で、サービス分野での雇用を創 げていることになります。 のオフショアリングはコストを下 スが加わります。ですから、 場合、製造業の付加価値にサービ は移動しているわけです。多くの です。つまり、工場における仕事 るいは奪っているのかということ は、日本で雇用を創出するか、 本的な考え方、オフショアリング えてみたいと思います。まず、基 うな影響を与えるのかについて考 それでは、政策にこれがどのよ その一 製造 あ

型の統計では、この源泉、つまり型の統計では、この特加価値が付与されているのかということをたどが創出されているのかということが創出されているのかということが創出されているのかということが創出されがいけません。

け サービスの方にあります。 さなければいけません。良い仕事 G7の国はこの現実を政策に生か というのがG7の国での実情です。 低い労働者に十分な雇用口がない ています。 日本の工場の労働者は、 ています。しかし、教育レベルが ロボットと、海外では中国と戦っ ればいけません。 そして、現実に目を向けると、 産業政策にこれを反映させな 製造や組み立てではなく、 そして負けそうになっ 自国では 雇用政

ニクロの経営者たちは、 クロは工場を持たないのです。 前にいたでしょうか。 上げるということを考えた人が以 シャツを輸出して、それで利益を 社があります。日本がメンズのT ファーストリテイリングという会 の好きな例ですが、ユニクロの イテクのファブリックを使い、 い比較優位性につながります。 「解し、ヒートテックのようなハ 秀逸で多様なサービスは、新し しかもユニ 消費者を 最 私

で多様なサービスなのです。収めています。これがまさに秀逸ノを提供することによって成功をを組み合わせて、適切な価格でモも生産性の高い、効率の良い方法

一歩先に進めて、

政策の観点

らこれをみると、二一世紀の工場 らこれをみると、二一世紀の工場 を 仕事につながっていくことにな な 仕事につながっていくことにな な 仕事につながっていくことに な るのです。

することにより、 ばいけません。 そのような都市政策を考えなけれ 産の場所になるということです。 けではなく、サービスを含めた牛 る。ですから、都市は住む場所だ いサービスを提供することができ ことによって、秀逸で多様性の高 する取り組みでした。 における低賃金の競争の問題に対 いうポリシーができました。都 ですが、「オランダ2040」と ル化政策に関わったことがあるの 私は、オランダ政府のグローバ 生産を分業する 都市が特化 市

クスフォード大学教授) ブ国際問題高等研究所教授、オッ

国際シンポジウム 世界銀行・朝日新聞社共催 付加価値の源泉の進化:『良い仕事』、 『悪い仕事』 ?

基調 講演2

賃 金労働・労働移動と開発

マーティン・ラマ

おっしゃったことと共鳴するもの が、先ほどボールドウィン教授が ます。今日、 ゼンテーションしてみたいと思い のですが、頑張って、 がとうございます。かなり大変な うなご招待をいただきましてあり ジェトロ・アジア経済研究所、 こんにちは。この大変きれいな会 であればと思っています。 場に来ることができ、また、 新聞におかれましては、このよ ありがとうございます。皆さま、 私がお話しする問題 今日はプレ 朝

す。 こ何十年の間、 展途上国においては、 うものです。三つ目は、

経済学者が考えるような先進国に 発展途上国における仕事は、 はならない課題があります。 がありましたが、まだやらなくて 課題となっています。多くの成果 が、この開発の中において大きな 貧困から人々を抜け出させること 抜け出すことができます。 す。仕事によって人々は貧困から 性ということに注目を置いていま です。この報告では、仕事の中心 三年の「世界開発報告」について いと思います。まず、この二〇一 皆さんに四点についてお話しした つまり 労働 ただ、

関する作業でした。南アジアの発 うに人々の幸せに影響するかとい これは雇用と移動、 そして、この三〇分を使って、 特に重要なことで 転職がどのよ 都市化がこ 都市化に

仕事の役割

発展途上国においては、 抜け出すことができるという点に ついてお話ししたいと思います。 最初に、仕事によって貧困から 自営業

等に対応するというものでした。

まとめで、

南アジアにおける不平

業でした。二つ目は、最近発表さ 関する「世界開発報告」の作成作

た「南アジア経済報告」の取り

行ってきました。一つは、仕事に

私は、ここ最近、 本日の講演内容

三つの作業を

思います。 出されるということがあり、 関しては都市によって雇用が生み るといわれますが、発展途上国に 中八九は企業によって生み出され ているということについてもお話 が雇用創出における牽引力になっ うということです。そして、都市 と発展途上国では企業の動きが違 はありませんが、一般的に先進国 における動き(ダイナミクス)に とになります。企業の発展途上国 とは限らないのです。三点目に申 契約や健康保険、 賃金労働といった場合にはフォー 者という関係があるわけですが、 といった場合には雇用主と被雇用 雇用が大変重要な役割を果たすと ということです。二点目は、 点は重要になります。 ししたいと思います。 ついて、一般的にお話ししたいと し上げたいのは、 マルとは限りません。すなわち、 いうことです。つまり、 ける労働の需要や供給とは違う 特に中国というわけで 社会保障がある 企業に関するこ 仕事は、 賃金雇用 賃金

> とが分かります。 の所得を得ることができます。 す。たとえば、送金などから賄 見てみましょう。 出す主要な要因になる、 て所得を得ることが貧困から抜け 進国においては、 活動で所得を得る方が、より多く 活動による収入と比較して、労働 ているノンレイバーの非労働的な に仕事がその役割を果たしていま 計の主要な収入源になっています。 ような人たちなど、労働所得が家 農民や路上で露天商をやっている 国ともに、 次に、労働の活動形態について 貧困から抜け出す際 労働活動によっ 先進国と発展途 というこ 先

通りの露天商や、 払ってくれるか、そして、健康 たちもいれば、 あるデスクに座っているような人 いうことです。 場合にはいろいろなものがあると ただ、ここで申し上げたいのは、 は良くなるということが言えます て違いますが、開発によって仕事 の二つには強い相関関係がありま 険や年金に対する付与率です。こ 二つの要素があります。どれだけ 良くなります。「良い仕事」には 発展途上国における雇用といった 開発によって、 社会保障の付与率は国によっ アフガニスタンの コンピューター もちろん仕事 ジャカルタの 0 保

な種類があって、 けですが、ともかく、発展途上国 やはり一つの役割を示しているわ 三分の一の割合です。賃金雇用も 農業と自営業がそれぞれおおよそ 設労働者もいます。 における仕事は幅広く、いろいろ いろいろな影響 南アジアでは

5

が、

)賃金労働と労働移動、 社会

この労働移動というのは経済学上、 しています。この分析は少し難し が、移動において重要な要素を示 貧困から脱却して、脆弱な状況か は社会的な移動ということです。 方もあるでしょうけれど、ここで の場所へ移動するという解釈の仕 移動というのは、ある場所から別 いろいろな意味があります。労働 が促されているということです。 のは、賃金労働によって労働移動 いかもしれません。 ら中間層に行くということです。 いと思います。ここで強調したい 次に二つ目のポイントに移りた 都市の仕事、 「悪い仕事」に見えたとし 特に賃金労働

> 柔軟になり、ランダムなモビリ 見てみると、移動性が従来に比べ

見た南アジアでの調査があります を時系列でずっと追って、 て貧困から抜け出したかどうかを パネルデータに基づき、 転職し 同じ人

> ないということです。若い世代を 父親が何をやっているかに関わら であろうと、農業者であろうと、 例えば、あなたがホワイトカラー 動の割合が増えていることです。 ことなのですが、時間とともに移 方で、インドに関しては興味深い いたい上方へ移動します。その一 ちらもあり得ます。非熟練者はだ が、この上方、下方への移動はど うような社会的な分類があります るというものです。下方の農業か の職業は父親の職業に関連してい ル、一つのデータによると、息子 難しい面があります。一つのパネ ホワイトカラーの上方へとい パネルの数が小さく、分析

うことを示しています。 乗り越えることができているとい けではなく、別の社会的な排除を 仕事によって貧困から抜け出すだ 性になっています。したがって、 カーストの人と同じぐらいの移動 たのです。しかし今では、 トの人にとって、移動性は低かっ ということです。以前は低カース 親が何の職業であったか関係ない ティになっています。つまり、父 上位

ムを基準として、インドとバング 移動性が高いアメリカとベトナ

> 性があるということです。 下するなど、もっと悪い結果が出逆戻り、あるいは中流階級から落 と、そうとは限りません。貧困に シュ、インド、アメリカ、ベトナ ることについては、バングラデ せんが、貧困層が貧困から脱却す 貧困者の絶対数は違うかもしれま する可能性、の四つについてです。 する可能性、④中流階級から落下 層に動く可能性、③貧困に逆戻り 貧困から脱却する可能性、 ラデシュを比較してみました。 ています。ともかく、多くの移動 ムでは同じです。中流階級にいく ② 中 間 (1)

引しているのは、仕事、 ということです。この移動性を牽 じではありませんが、仕事によっ 賃金労働が大変重要だということ ますが、移動性に関していうと、 す。また、雇用のタイプも見てい において移動性は高くなっていま して賃金労働になります。 て貧困から抜け出すことができる が分かります。すべての仕事が同 ような研究をしていますが、都市 都市、そして農村に関して同じ 都 市 そ

雇用の創出と破壊

つまり「良い仕事」とは何なのか ように見るのかということです。 三つ目は、仕事のタイプをどの

> とです。 ずエコノミストとして最初にする ら来るのかということですが、ま ことです。 ことは、そのダイナミクスを見る ことです。「良い仕事」はどこか 「悪い仕事」とは何なのかという 雇用者を見るというこ

明することができます。 がなく、先進国と違って途上国で 創出、 見られるということです。雇用の 的な分断化が起こりますが、それ す。雇用状況は世帯の方がよく説 は非常にゆがんだ数字が出てきま ら来るデータに関して正確なもの でも起こっているということです。 ると、先進国と同じような傾向が そして表面的には、この結果を見 のダイナミクスを分析しています。 らさまざまな研究が行われて、そ て雇用の創出、 に関しては、途上国の経済につい 世界開発報告」の中で、企業か 例えばアンバンドリング、 破壊が、先進国でも途上国 破壊という観点か

業の調査から得られた数字を比較 国の代表による調査を行い、世帯 が今のところ入手できませんので、 を行いました。その分布ですが、 に対する調査、 の企業の現状を捉えるような統計 途上国に関しては、途上国全体 の調査から得られた数字、企 企業に対する調査

ます。 用されています。 は、九三%が零細企業によって雇 ますが、エチオピアのような国で を雇用しているということになり チリは、零細企業が三九%の労働 れられていないということです。 る傾向があり、 ます。零細企業の数を過小評価す がゆがんでいるということになり 調査では〇~五人の企業が一番多 るチリにおいては、世帯に対する なっています。しかし、途上国で 業員〇~五人の会社が一番多く が出ています。 企業の調査も傾向的には同じもの いですが、企業に対する調査では はあるけれどOECD加盟国であ し違う傾向ですが、世帯の調査も しています。ドイツにおいては 一〇~四九人が一番多くなってい つまり、これは統計の数字 零細企業が数に入 雇用の破壊は、従

二七~二八倍です。 は、米国が七~八倍、メキシコが 産性に比して九〇分位点に分布す れぞれの国がどれぐらいの生産性 産力の格差ですが、これはTFP 布する企業 ○分位を取ると、一○分位点に分 の高さかを見ます。TFPの一〇 (総要素生産性) の観点から、そ 労働の多様性を考慮に入れた生 (高生産性企業)の生産性 (低生産性企業)の生 つまり、途上

ます。

りガゼルの方が多いといえます。 でもあります。途上国はマウスよ ゼルのような可能性をもった企業

います。

ことになります。 されている労働人口が多いという ては、生産性の低いところで雇用 た格差が存在し、メキシコに関し 玉 の方が企業の生産力に歴然とし

います。 マイクロソフトのように、足が速 生まれたけれど急に大きくなった です。しかし、例えばガレージで で行っているというのが現状なの 壊もそうですが、それを零細企業 とができません。雇用の創出、 てはっきりとした実像をつかむこ が雇用を創出しているのかについ 実際に規模ごとの分布からはどこ にもゆがんだ統計結果が出てきて そして、雇用創出がどこから来 チリの場合、企業の調査では、 いるかということですが、それ 目標を持って成長していくガ 破

いうことに目を向けてみたいと思 いう傾向が途上国ではまだ見られ 係が多く、それが影響を与えると また、権力を持っている人との関 最後のポイントですが、都市と 都市における雇用創出 都市が雇用創出のエンジ 模の地方都市と大規模な都市 ない状態で起こります。 ます。それは秩序が整ってい 小規模の都市部にはあまり違 ますが、 都市をつくると人がそこに移 します。大きな移動が起き がありません。中国ですが

だけのものが集中しているのかを ることになります。 差は何なのか、ということを決め ところと、そうではないところの そして、経済活動が非常に活発な 情報になることになっています。 近々これがパブリックドメインの うことです。インドにおいては、 動力がどこから来ているのかとい 調べてみました。実際に成長の原 まざまなことを使って都市にどれ 例えば衛星から撮った映像や、 ンになっているということです さ

7

性格やサイズ、構成など、 です。二つ目の指標は、 を調べた衛星から撮った写真 明、電気の輝度で都市の活動 産性です。例えばある世帯 思います。一つ目の指標は生 二つの指標を見ていきたいと ているかというものです。地 にその場所がどのようになっ さまざまな指標がありますが、 小規模の地方都市と そして都市部とあり 実際 0

> ナンス形態であるのかということ 思います。クラスターごとに見て 規模の地方都市の部分になります。 ます。統計的な有意性を見てみる は非常に強いガバナンスがありあ です。州政府が置かれている都市 サイズであるのか、あるいはガバ スの大きな決定要素となるのは、 いきますと、都市のパフォーマン インドを例にとって説明したいと を説明したいのですが、ここでは このことについて南アジア全体 の間には大きな違いがあります。 最も生産性が高いのは小

O RAMSA IDE-JETRO WORLD BANK GROUP 朝日新聞社

が多いということです。 都市にはマウスは少なく、 性も高くなっています。つまり、 ラットです。生産性は高く、均等 の出身地であるグジャラートのス 生産性が低く、不均等です。もう り、タージマハルがあるアグラは パフォーマンスが変わってくると 働は都市に集中し、都市のガバナ を示しています。そして、賃金労 差がありますが、都市の規模には いうことです。ガンジス川のほと ンス形態によって都市の生産性、 プが非常に重要であるということ ンスは、都市のガバナンスのタイ 有意差がなく、都市のパフォーマ 一つの極にあるのが、モディ首相 ガバナンスのタイプには有意 ガゼル

す。 的な都市の一つでIT産業が非常 バンガロールはインドで最も近代 巻く地域の関係を見てみます。二 つの都市を考えてみたいと思いま 次にロケーションごとの分析を デリーとバンガロールです。 都市の中心部とそれを取り

> 産性があまり変わらないのです。 地方都市でもデリーの中心部と生 リーとあまり変わりがありません。 ル離れたところでも、生産性はデ 距離が一〇〇~一五〇キロメート ありますが、例えばデリーからの 市部と大規模地方都市というのが 都市と大規模地方都市、大規模都 ししたいと思います。小規模地方 リーとバンガロールの違いをお話 b よりは、デリーの状況を説明した りましたが、これはインドという 『二一世紀の資本』という本があ 分散化しています。 一方、バンガロールではデリー のになります。それでは、 ピケティ

ではありませんが、この大変革が まいります。ですから、中国ほど 部分に関する交流も必要になって ように都市を取り巻く地方都市の えているかもしれませんが、この このような都市をつくりたいと考 しれません。例えば、オランダも ては素晴らしいロケーションかも 体は、まあまあエンジニアにとっ ということです。バンガロール自 ガロールの都市部に集中している つまり、生産性が高い部分はバン 生産性が急速に落ちていきます。 距離が遠くなれば遠くなるほど、 す。しかし、バンガロールからの よりも、生産性は高くなっていま

ながら、後で数字をお見せします

政府のサービスが多様化し、

性が非常に高い都市です。

うこともあります。そして、生産 ち、そこに集まる都市になるとい ニアがクラスター化する、すなわ に発展しています。世界のエンジ

とになります。ありがとうござい ました。(拍手) 考慮しなければいけないというこ 都市政策にもたらす変化も十分に

> ア地域総局チーフエコノミスト) (Martin Rama/世界銀行南アジ

